

000310

REPUBLICA DE PANAMA

GACETA OFICIAL

SEGUNDA EPOCA

Ano IX

Panamá, 10. de Noviembre de 1912

Número 1800

Poder Ejecutivo.

Presidente de la República.

BELISARIO PORRAS.

Despacho Oficial: Residencia Presidencial.

Secretario de Gobierno y Justicia,

FRANCISCO FILOS.

Despacho Oficial: Palacio de Gobierno, Segundo Piso Calle 3a, Casa particular. Calle 14 Oeste. No. 195.

Secretario de Relaciones Exteriores,

ERNESTO LEFEVRE.

Despacho Oficial: Palacio de Gobierno, segundo piso, Avenida Central. Casa particular. Calle 11.

Secretario de Hacienda y Tesoro,

EUSEBIO A. MORALES.

Despacho Oficial: Palacio de Gobierno, tercer piso, Avenida Central. Casa particular, Avenida Central Número.

Secretario de Instrucción Pública,

GUILLERMO ANDRAVE.

Despacho Oficial: Palacio de Gobierno, tercer piso, Avenida Central. Casa particular. Calle 6a. No. 7.

Secretario de Fomento,

RAMON F. ACEVEDO.

Despacho Oficial: Palacio de Gobierno, primer piso, Avenida Central. Casa particular.

EDENIA A. DE AROSEMENA.
EDITOR OFICIAL.

Meina: Avenida Central número 37.

PERMANENTE.

Los documentos publicados en la GACETA OFICIAL se considerarán oficialmente comunicados para los efectos legales y del servicio.

El Subsecretario de Gobierno y Justicia,
Enrique L. Hurtado.

AVISO.

En la Tesorería General de la República se vende el "Reglamento Marítimo para el Puerto de Panamá", á razón de veinticinco centavos de balboa (B. 0,25) al ejemplar.

El Cajero Jefe, **J. M. Alzamora.**

BELISARIO PORRAS.

Presidente de la República.

SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES.

Decreto número 11 de 1912 de 17 de Octubre, por el cual se declaran cesantes los efectos del Decreto número 59 de 1911. 3825

Decreto número 12 de 1912, de 18 de Octubre, por el cual se hace un nombramiento 3825

SECRETARIA DE INSTRUCCION PUBLICA.

Decreto número 98 de 1912 de 21 de Octubre, por el cual se hacen varios nombramientos y se dictan otras disposiciones en el ramo de Instrucción Pública 3825

PROVINCIA DE PANAMA.

JUZGADO DEL CIRCUITO.

Relación del estado de los negocios radicados en el Juzgado 1o. del Circuito de Panamá durante el mes de Abril de 1912 (Continuación) 3826

PROVINCIA DE COLON.

Juzgado Segundo del Circuito.

Requisitoria

Poder Legislativo.

DIGNATARIOS DE LA ASAMBLEA NACIONAL.

Presidente, Dn. JUAN B. SOSA.

1r. Vicepresidente, Dn. NICOLAS JUSTINIANI.

2o. Vicepresidente, Dn. ABELARDO CARLES.

Secretario, Dn. ANTONIO ALBERTO VALDES.

Sub-Secretario, Ds. ANIBAL MARTINEZ.

ACTA.

de la sesión ordinaria celebrada por la Asamblea Nacional el día 23 de Octubre de 1912. 3823

PODER EJECUTIVO NACIONAL.

PRESIDENCIA.

(Presidencia del Honorable Diputado Sosa).

Se abre la sesión á las 2:30 de la tarde con el informe reglamentario.

Se llama á lista á la que dejan de contestar los Honorable Diputados Herrera y Obarría, legalmente excusados. Se aprueba el acta de la sesión anterior, y se firma la correspondiente al día 22.

Se da cuenta del orden del día.

El Diputado Obaldía pide la palabra para manifestar que, al haber estado presente, habría dado con gusto su voto a la proposición del Diputado Correa, y que felicitó al proponente por su hidalgura.

El Diputado Henríquez solicita se le faciliten copias de los decretos que aprueban varios créditos adicionales abiertos por el Poder Ejecutivo de la pasada Administración, al Presupuesto correspondiente que le han sido pasados en comisión para su estudio.

Se pone en segundo debate el proyecto de ley "por la cual se hacen algunas prohibiciones". Se da lectura al artículo primero del proyecto que dice:

"Artículo 1o. Prohibese la introducción, depósito, expedio y consumo de opio en la República para cualesquier usos que no sean estrictamente medicinales."

Este artículo fué modificado por la Comisión con este otro:

"Artículo 1o. A partir de la expiración del Contrato vigente sobre importación de opio, que fluye el Poder Ejecutivo por medio de Decreto, prohibese la introducción, depósito, expedio y consumo de opio en la República para cualesquier usos que no sean estrictamente medicinales."

Se pone en discusión.

Entra el señor Secretario de Hacienda y Tesoro, pide la palabra y dice que tan pronto como se apruebe el artículo 1o. en discusión, al adoptarse lo modificará sustitutivamente. Adoptado el artículo y al adoptarse, el señor Secretario presenta el siguiente sustitutivo:

"Artículo 1o. Desde el 1o. de Enero de 1913 quedan prohibidos la introducción, depósito, la venta y el consumo de opio en la República para cualesquier usos que no sean estrictamente medicinales."

Puesto en discusión es aprobado.

El artículo segundo que dice: "Después del 31 de Diciembre próximo, y mientras esté en vigor el acuerdo entre el Ecuador y el Perú, pagará ocho balboas (B. 8,00) por cada kilogramo de opio que se importe al país en cualquier forma", fue modificado por la Comisión con este otro:

"Artículo 2o. Dada la vigencia de esta ley se pagarán ocho balboas (B. 8,00) por cada kilogramo de opio que se importe al país en cualquier forma."

El Secretario de Hacienda y Tesoro dice que no sabe por qué se dispone seguir cobrando impuesto al año sobre el opio después del 1o. de Enero de 1913. Dice que en la ley que se dispone en el artículo primero de la ley que se dispone se prohíbe terminantemente su uso y consumo. El Diputado Phinilla toma la palabra en defensa de su modificación y explica que ese artículo tiene de gravar el opio que en la misma ley se permite introducir para usos medicinales.

El Secretario de Hacienda y Tesoro toma nuevamente la palabra y dice que el artículo del Diputado Pinilla debe negarse; pues el opio que se introduce para uso de las farmacias debe ser considerado como una medicina cualquiera.

El Diputado Justiniani manifiesta que él cree que se ha dado cuenta del espíritu del artículo en que el Diputado Pinilla desea gravar el opio que se introduzca para fines medicinales.

El Diputado Henríquez propone:

"Artículo 2o. El opio para usos medicinales pagará por kilogramo, ocho balboas."

El señor Secretario de Hacienda y Tesoro pide que tanto el artículo nuevo presentado por el Diputado Henríquez como el de la Comisión sean negados, pues no hacen falta en la ley.

El Diputado Amí manifiesta que dará su voto negativo a la proposición del Diputado Henríquez y refiriéndose a los fumaderos de opio dice que son focos de inmoralidad.

El Diputado Henríquez hace uso otra vez de la palabra, sustenta su artículo y pide una explicación a los Diputados Franco y Uriola sobre el uso del opio en la Medicina.

El Diputado Franco complace al Diputado Henríquez y enumera varios medicamentos en que entra el uso como componente principal; pero es de opinión, que polo tanto, el no debe ser gravado como medicina cualquiera. El artículo sometido a discusión es negado.

Se pone en discusión el artículo 3o. de la misma ley, objeta que dice:

"Artículo 3o. Queda también prohibido, a partir del 1o. de Enero de 1913, el establecimiento de fumaderos de opio en la República."

El señor Secretario de Hacienda y Tesoro lo modifica en la siguiente forma:

"Artículo 3o. Desde la misma fecha quedan también prohibidos los fumaderos de opio."

Así modificada, es aprobado.

En consideración el artículo 4o. que dice: "El opio que se encuentre en la República el dia 1o. de Enero de 1913, deberá ser presentado a la primera autoridad política del lugar, y del Tesoro de la República se abonarán dos balboas (B. 2.00) por cada kilogramo" fué modificado por la Comisión así:

"Artículo 4o. El opio que se encuentra en la República el dia que entre en vigencia esta ley deberá ser presentado a la primera autoridad política del lugar, y del Tesoro de la República se abonará el valor de su costo en plaza, computado éste en cada caso."

El Diputado Pinilla sustenta la modificación.

Vuelve a tomar la palabra el Secretario de Hacienda y Tesoro y da cuenta del Contrato celebrado con el Gobierno por el cual los Contratantes tienen derecho a la introducción y venta del opio hasta el último de Diciembre del año en curso.

El Diputado Amí hace la observación de que la Ley no dispone nada con el opio que el Gobierno va a de comisar al vencimiento del Contrato y pregunta que quién va a dársele y exige al señor Secretario de Hacienda y Tesoro para que diga ante cuál autoridad va a hacerse el depósito.

Vuelve a hablar el Secretario de Hacienda y Tesoro manifestando que el objeto principal de la Ley es la moral; pues el país enteramente rechaza

opio como nocivo a la sociedad y dice que el opio irá a la basura probablemente.

El Diputado Arosemena Constantino combate el artículo modificado y dice que es perjudicial dejar su redacción en la forma que está, recomiendo pagar el precio de costo de plaza computado éste en cada caso y que es peligroso para los intereses del Gobierno; que sería suficiente consignar solamente al precio de costo.

El Diputado Henríquez vuelve a tomar la palabra y dice que hace un momento fué leído por el Secretario de Hacienda y Tesoro un contrato por el cual el opio que se encuentre en poder de los contratistas será entregado al Gobierno a precio de costo; que debe cumplirse el contrato, que está por la aprobación del artículo que viene de la Comisión que considera correcto.

El Diputado Alvarado Víctor M. manifiesta no estar de acuerdo con el señor Secretario de Hacienda y Tesoro de que el opio corra la suerte de la basura de las calles, es decir, botarlo, porque el cuesta suma de dinero no despreciable al Gobierno.

El Diputado Justiniani modifica el artículo supresivamente así:

Artículo 4o.—"El opio que se encuentra en la República el dia que entre en vigencia esta ley, deberá ser presentado a la primera autoridad política del lugar, y del Tesoro de la República se abonará el valor de su costo." La modificación consiste en suprimir "en plaza, computado éste en cada caso." Sustenta su modificación y se contrae a explicar qué significa los precios en plaza de que hay varios conceptos entre los comerciantes para computar el costo.

El Diputado Henríquez habla y dice que en la modificación introducida muestra un tanto de injusticia hacia los contratistas porque según el Diputado Justiniani deben abonarseles únicamente el costo.

El Diputado Arosemena Constantino manifiesta que está de acuerdo con el Diputado Justiniani y que le dará su voto al artículo por el modificado.

El Diputado Amí pregunta nuevamente qué va a hacerse con el opio.

El Diputado Henríquez dice que acepta simplemente lo que el Presidente dispone en relación a la práctica, contrario a que ha hecho hasta el momento el Diputado Arosemena. El artículo así modificado es aprobado, haciendo constar sus votos negativos los Diputados Amí y Alzamora.

Agotada la parte dispositiva se pone en discusión el título el cual resulta aprobado y pasa al proyecto de ley al Diputado Franco con dos días de término, para su redacción y revisión. Se lee la lectura 4^a parte remitente del informe de comisión del Diputado Adams que dispone arribar el Proyecto de ley por la cual se reintegre una suma, y se pasan al Procurador General de la Nación unos documentos para su examen; en discusión el Secretario de Hacienda la sustituye por esta otra: "Suspenderse indefinidamente la consideración del proyecto de ley por la cual se reintegre una suma."

El Presidente de la Asamblea Nacional nombrará una comisión de tres Diputados que prepare y presente dentro de 20 días un proyecto de ley orgánica de la Policía Nacional.

Dígasele al señor Secretario de Hacienda y Justicia que pase al señor Procurador General de la Nación los documentos para su examen; en discusión el Secretario de Hacienda la sustituye por esta otra: "Suspenderse indefinidamente la consideración del proyecto de ley por la cual se reintegre una suma."

miembros de la Policía Nacional para a las obligaciones corrientes de la obtener auxilios y gratificaciones, con una investigación profunda de los hechos en que se han fundado las respectivas resoluciones y proceda de conformidad con las leyes á hacer efectivas las responsabilidades que resulten.

Esta proposición es sustentada por su autor y combatida por el Diputado Henríquez suscitándose una larga discusión de derecho constitucional y legal entre los señores Secretarios de Estado en los Departamentos de Gobierno y Justicia, Hacienda y Tesoro, y el Diputado Henríquez.

El Diputado Quinzada pide que se vote por partes las cuales designa siendo la primera:

Suspenderse indefinidamente la consideración del proyecto de ley "por la cual se reintegre una suma."

Sometida á votación es aprobada haciendo constar sus votos negativos los Diputados Henríquez, Alvarado Víctor Manuel y Piñilla.

En discusión la 2a. que dice:

"El Presidente de la Asamblea Nacional nombrará una comisión de tres Diputados que prepare y presente dentro de veinte días un proyecto de ley orgánica de la Policía Nacional."

Dígasele al señor Secretario de Gobierno y Justicia que pase al señor Procurador General de la Nación todos los expedientes levantados desde el 1o. de Enero de 1911 hasta hoy en virtud de las solicitudes hechas por miembros de la Policía Nacional para obtener auxilios y gratificaciones con el objeto de que dicho empleado haga una investigación profunda de los hechos en que se han fundado las respectivas resoluciones, y proceda de conformidad con las leyes á hacer efectivas las responsabilidades que resulten".

Es aprobado también y la Presidencia dispone pasarlo en comisión á los Diputados Justiniani, Quinzada y Carles con 20 días de término.

Se pone en segundo debate el proyecto de ley "por la cual se aprueba en la Terceridad el establecimiento de la Comisión de San Blas del territorio del mismo nombre en la costa Atlántica de la República."

Cerrada la discusión es aprobada.

Pide la palabra el Diputado Thills para devolver con informe el Proyecto de ley "por la cual se erige en intendencia Nacional de San Blas el territorio del mismo nombre en la costa Atlántica de la República."

Al cual se le han introducido algunas modificaciones por la comisión.

Se da lectura al informe de comisión de los Diputados Alzamora y Piñilla sobre el ordenamiento elevado a la Asamblea Nacional por el señor Alvarado Víctor Manuel, y se piden los documentos para su examen; en discusión el Diputado Franco con dos días de término, para su redacción y revisión. Se lee la lectura 4^a parte remitente del informe de comisión del Diputado Adams que dispone arribar el Proyecto de ley por la cual se reintegre una suma, y se pasan al Procurador General de la Nación los documentos para su examen; en discusión el Secretario de Hacienda la sustituye por esta otra: "Suspenderse indefinidamente la consideración del proyecto de ley por la cual se reintegre una suma."

Se suspende la sesión á las 4. p. m.

El Presidente. Juan B. Sosa.

El Secretario. Anto. Alberto Valdés.

LBY . . . DE . . .

por la cual se autoriza al Poder Ejecutivo para contratar un empréstito.

La Asamblea Nacional de Panamá, Decreto:

Dígasele al señor Secretario de Gobierno y Justicia que pase al señor Procurador General de la Nación los documentos para su examen; en discusión el Diputado Franco con dos días de término, para su redacción y revisión. Se lee la lectura 4^a parte remitente del informe de comisión del Diputado Adams que dispone arribar el Proyecto de ley por la cual se reintegre una suma, y se pasan al Procurador General de la Nación los documentos para su examen; en discusión el Secretario de Hacienda la sustituye por esta otra: "Suspenderse indefinidamente la consideración del proyecto de ley por la cual se reintegre una suma."

Artículo único.—Autorízase al Poder Ejecutivo para contratar en el país ó en el exterior un empréstito hasta por la suma de ciento cincuenta mil balboas, con el fin de atender

Tesorería. El interés que se fije no será mayor del seis por ciento anual.

Dada en Panamá, a

de . . .

Presentado á la Honorable Asamblea Nacional por el suscrito Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Tesoro.

Eusebio A. Morales.

Poder Ejecutivo Nacional.

PRESIDENCIA

MENSAJE N.º . . .

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Presidencia.—Mensaje Número . . . Panamá, 7 de Octubre de 1912.

Honorables Diputados:

Al encargarme del Poder Ejecutivo el día 1º de los corrientes habla en la Tesorería General de la República una existencia de 7.413,55 balboas en efectivo que se descomponía así:

En oro y billetes . . . B. 203,25

En moneda de plata nacional . . . 4.025,89

En moneda de níquel . . . 3.185,21

Total . . . 7.414,35

En esa misma fecha había contra el Tesoro nacional obligaciones vencidas, y cuentas reconocidas y ordenadas, así:

A favor de la Panama Banking Company . . . B. 12.555,10

A favor de la Internatinal Banking Corporation . . . 22.709,33

A favor de la Panama American Corporation, por servicio de luz eléctrica . . . 20.000,00

A favor de Benedicti Hermanos . . . 5.000,00

A favor de C. Quequeju & C° . . . 1.000,00

A favor de numerosos acreedores de la capital y de las Provincias, por sueldos de empleados, obras públicas, suministros, etc., a proximadamente . . . 100.000,00

Total . . . B. 161.254,43

Es evidente, pues, que la Administración última no tuvo orden ni prudencia en los gastos públicos decretados y efectuados durante los últimos meses de su gestión, como es fácil demostrarlo haciendo el examen sucinto de lo gastado en el período de Enero a Julio, así:

Enero . . . B. 326.481,82%

Febrero, incluyendo B. 21.000 pagados de un empréstito . . . 276.948,33%

Marzo . . . 255.253,71%

Abri . . . 288.542,49%

Mayo, incluyendo B. 6.000 pagados de un empréstito . . . 306.528,25

Junio, incluyendo B. 5.000 pagados de un empréstito . . . 318.982,06%

Julio, incluyendo B. 10.000 pagados de un empréstito . . . B. 278.763,27%

Total . . . B. 2.051.499,76

00031

Me permite llamar vuestra atención hacia la cifra mínima de los gastos correspondientes a los meses de Febrero y Marzo, cuando estuvieron en vigor las medidas económicas adoptadas por la Administración transitoria del Tercer Designado señor Rodolfo Chiari, la cifra máxima de esos gastos en los meses de Mayo y Junio.

Gastos de Febrero, excluyendo el pago de B. 21,000 de un empréstito B. 286,948,33 1/4

Gastos en Marzo 255,253,71 1/4

Gastos en Mayo, excluyendo B. 5,000 pagados de un empréstito 301,528,25

Gastos en Junio, excluyendo B. 5,000 pagados de un empréstito 313,982,06 1/2

Tratándose de una República modesta y pobre como es Panamá, es realmente digno de estudio y de severo examen por parte de los legisladores el hecho de que entre los gastos públicos efectuados en dos meses de la misma vigencia económica, puede existir una diferencia de B. 55,728,35 como la que resulta de comparación de los gastos en Junio y de Marzo y Junio.

Debo llamar también vuestra ilustrada atención hacia un hecho que merece ser investigado a efecto de que el Poder Legislativo pueda ejercer con eficacia su función fiscalizadora del ramo más importante del servicio público. Las entradas del Tesoro alcanzaron en el mes de Marzo la suma de B. 261,390,04% y los gastos fueron de B. 255,253,71 1/4, quedando por constitutivo para el mes de Abril un supervit de B. 6,136,33 1/4. Sin embargo de eso, y a pesar de que las rentas en el citado mes de Abril subieron a Bs. 318,103,12%, aparece el Poder Ejecutivo contratando un empréstito local por la suma de B. 57,500 en el curso de ese mismo mes, sin que tal procedimiento aparentemente innecesario haya sido explicado por el Designado Encargado del Poder Ejecutivo en su Mensaje ni por el Secretario de Hacienda y Tesoro en la respectiva Memoria.

Los datos anteriores tomados de los libros de Contabilidad llevados en la Secretaría de Hacienda y Tesoro, revelan que el desequilibrio que existe hoy en nuestras finanzas es el resultado de gastos injustificables, en los cuales figura el aumento extraordinario del Cuerpo de Policía Nacional, y la compra de artillería de armamento, pertrechos y vestuarios. Vosotros debéis llamados a examinar la legitimidad y la legalidad de las exacciones que han ocasionado tal desequilibrio; pero el examen que de ellas hagáis no puede remediar el mal inmediato del descreído en que queda el Tesoro Nacional si no se hace cumplidamente sus obligaciones. Y, en consecuencia, es indispensable que me autorices para contratar un empréstito hasta por la suma de cien a cincuenta mil balboas en los términos del proyecto de ley que os acompaña suscrito por el Secretario de Hacienda y Tesoro.

Las medidas de economía y de estricta vigilancia en la recaudación de las rentas que me propongo implantar a la mayor brevedad posible si encuentro en vosotros la cooperación patriótica indispensable para ello, me hacen concebir la esperanza de que dentro de algunos meses haya el necesario equilibrio entre las rentas y los gastos nacionales, y sea entonces fácil la autorización parcial o total no solo del empréstito que ahora se hace necesario, sino de los contratos que montan en conjunto a la suma de B. 136,500,00, según consta en la Memoria del ramo.

Panamá, 4 de Octubre de 1912.

Honorables Diputados.

BELISARIO PORRAS.

El Secretario de Hacienda y Tesoro.

Eusebio A. Morales.

MENSAJE NUMERO 3.

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Presidencia.—Mensaje Número 3.—Panamá, 11 de Octubre de 1912.

Honorables Diputados:

He recibido para ser sancionado en la forma constitucional, el proyecto de ley por la cual se hace una cesión á los Municipios de Taboga y La Chorrera en la Provincia de Panamá, y con profunda pena os lo devuelvo objetando por las razones que someto á vuestra ilustrada consideración.

Verso el proyecto sobre la cesión á perpetuidad del usufructo de las playas ó costas marítimas de todas las islas que componen el Distrito de Taboga y La Chorrera. Tal ce-
sión á la forma del proyecto es ob-
ligatoria al fin de los principios del
derecho civil que rige entre nosotros
y me parece inconveniente para los
intereses nacionales.

El derecho de usufructo, de conformidad con nuestra legislación, debe tener una duración limitada, porque es de ese modo como puede llegar el día en que el derecho de dominio quede destruido, imponiéndose ó confundiéndose los derechos del nudo propietario con los del usufructuario. Es necesario, por consiguiente para el uso, desnaturalizar la sustancia del acto, es eliminar el derecho de dominio y convertir en verdadero dueño al usufructuario.

Ahorro bien, yo me imagino que vuestro pensamiento no ha sido, ni ha podido ser, el de privar á la Nación del derecho de dominio que posee sobre las playas y las costas á que el proyecto se refiere, sino simplemente conceder á los Municipios de Taboga y La Chorrera ciertas facultades de administración que les produzcan rendimientos peculiares en forma de arrendamientos, pero este propósito no puede realizarse sin conceder lo necesario. Bastaría para ello que facultara á los Consejos Municipales de dichos Distritos para reglamentar el uso de las playas referido al relativo a construcciones urbanas ó a ciertas industrias con el derecho de establecer establecimientos municipales sobre ese uso y explotarlo tal administración lo concerniente á la navegación marítima.

Tal como está concebido el proyecto, los Municipios favorecidos quedarían facultados para intervenir también en la navegación y no tendrían límite alguno en sus procedimientos, desde luego que se considerarían dueños de las playas y costas descritas en la ley, en virtud de ser usufructuarios permanentes.

Concediéndoles á los Municipios referidas las facultades y autorizaciones específicas que me permito indicarlos, ellos tendrían cuanto les es necesario y conveniente para los fines que persiguen y la Nación conservaría su autoridad suprema sobre bienes tan importantes para el país como lo son las costas y playas de sus islas más importantes en la proximidad á la entrada del Canal.

Os suplico, pues, que reconsideréis el proyecto y que tengáis en cuenta las observaciones que antecedieron y que os hago confiado en vuestra cordura y en vuestro patriotismo.

Panamá, Octubre 11 de 1912.

Honorables Diputados.

BELISARIO PORRAS.

El Secretario de Hacienda y Tesoro.

Eusebio A. Morales.

SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES.

DECRETO NUMERO 11 DE 1912

(de 17 de Octubre)

por el cual se declaran cesantes los efectos del Decreto número 59 de 1911.

El Presidente de la República,

en uso de sus facultades legales y, Considerando:

Que el representante de la Nación en Washington, en la controversia de límites con la República de Costa Rica, informó en nota oficial que los trabajos de la Comisión Técnica en la región fronteriza se terminarán en el presente mes.

Decreta:

Artículo único.—A partir del 10 de Noviembre próximo, cesarán los efectos del Decreto número 59 de 1911, por el cual se nombró al señor Abel Bravo, Ingeniero Consultor de la Legación de la República en Washington.

Decreta:

Artículo único.—A partir del 10 de Noviembre próximo, cesarán los efectos del Decreto número 59 de 1911, por el cual se nombró al señor Abel Bravo, Ingeniero Consultor de la Legación de la República en Washington.

Comuníquese y publíquese.

Dado en Panamá, á 17 de Octubre de 1912.

BELISARIO PORRAS.

Por el Secretario de Relaciones Exteriores, el Subsecretario del Despacho.

José B. Calvo.

DECRETO NUMERO 12 DE 1912

(de 18 de Octubre)

por el cual se hace un nombramiento.

El Presidente de la República,

en uso de sus facultades legales,

Decreta:

Artículo único: Nombra al señor Roberto Fortune, Vice-Cónsul ad honorem de la República en Coquimbo, Chile.

Comuníquese y publíquese.

Dado en Panamá, á 18 de Octubre de 1912.

BELISARIO PORRAS.

El Secretario de Relaciones Exteriores.

E. T. Lefevre.

SECRETARIA DE INSTRUCCION PUBLICA.

DECRETO NUMERO 93 DE 1912

(de 21 de Octubre)

por el cual se hacen varios nombramientos y se dictan otras disposiciones en el ramo de Instrucción Pública.

El Presidente de la República,

en uso de sus facultades legales,

Decreta:

Artículo 1o.—Declárase insubsistente el nombramiento hecho por Decreto número 93, de fecha 9 de los corrientes, en el señor Santander Casas para Guarda-Almacén de la Escuela Industrial Nacional y nombrásele para desempeñar igual puesto en la Imprenta Nacional.

Artículo 2o.—Nombrase al señor Eduardo Fernández Inspector en el Instituto Nacional, en reemplazo del señor Luis Ruiz á quien se le ha aceptado renuncia del cargo.

Artículo 3o.—Hácese los siguientes nombramientos para Directores y Maestros de las escuelas primarias de la República, así:

Provincia de Bocas del Toro.

Maestro de 1er grado de la Escuela de Varones de la ciudad de Bocas del Toro, señor J. M. Mejía.

Provincia de Panamá.

Directores de la Escuela de varones de Chepo y Empedrado, por su orden, señores Tobias Monje y José Pujol;

Maestros de III grado, con la obligación de dictar las clases correspondientes al IV, y de II y I grados de la Escuela de varones de San Miguel (Distrito de Balboa), señores Pedro P. Campos, César E. Ayala y Manuel C. Morales, por su orden;

Maestra de III grado de la Escuela de niñas de San Miguel (Distrito de Balboa), señora Ana Cristina Vázquez de Ayala;

Maestra de I grado B. de la Escuela de niñas de Taboga, señorita Clotilde de Paredes;

Director de la Escuela de varones de San Carlos, señor Francisco Vázquez H.

Provincia de Colón.

Profesora de Inglés de la Escuela de niñas de la ciudad de Colón, señora Emeline Osorio;

Directores de las Escuelas de varones y de niñas de Chagres, de Gatún, señores Jorge Enrique Cahyales y Berilio Maestre, respectivamente.

Provincia de Veraguas.

Directores de la Escuela de varones y de niñas de Las Palmas, señores Arsenio Adams y señora Ildaura Castellón;

Directores de las Escuelas de varones y de niñas del Calobre, el señor Diego Arosemena y señora Rosa M. Vallarino;

Directoras de las Escuelas alternativas de Lota y Corozal (Distrito de Las Palmas), señoras Edmilia Gordilla y Guillermo Sanjur.

Provincia de Los Santos.

Directora y Maestra de I grado y Profesora de Costura y de Plano de la Escuela de niñas de la ciudad de Los Santos, por su orden, señora María de León de Moreno, señoritas Rafaela López, Cristina C. Correa y señora Zolla T. de Franco;

Maestros de III y II grados y de I grado de la escuela de varones de Chitré, señores J. M. Espino y Manuel B. Picota;

Directora de la Escuela de niñas de Guararé, señora Juana Vernaza, y Maestra de II grado de la misma Escuela, señora Rosa M. Angulo;

Directora de la Escuela de niñas de Tonosí, señora María Angulo;

Director de la Escuela de varones de Poorti, señor Remigio Muñoz;

Director y Maestro de II y I grados de las Escuelas de varones de Las Tablas, señores Leovigildo Espino, Ezequiel Urrutia B. y Francisco Vázquez, respectivamente;

000313

GACETA OFICIAL

828

Maestras de II y I grado y Profesora de Costura de la Escuela de niñas de Las Tablas, señoritas Clementina Cedeño, Paula Vázquez y Zoila R. Espino, respectivamente;

Director de la Escuela de varones de Océo, señor Sebastián Mirones R.; Directores de las Escuelas alternadas de La Mesa, Liano de Piedra y Corozal (Macaracas) señora Domitila Palacio y señoritas Apodemia María Moreno y Matías Igualado;

Directora de la Escuela de niñas de Monagrillo y de los varones de La Areca (Cerro), señorita Rosalia Cuollo y José de la C. Pérez;

Directora de la Escuela alternada de Chupampa (Santa María), señora Melania López;

Director de la Escuela de varones de Santa Grande (Distrito de Los Santos), y Directores de las Escuelas de niñas del mismo lugar y de la alternada de Tres Quebradas (el mismo Distrito) señor Antonio González y señoritas Ernesta González y Elota Gamboa, por su orden;

Directores de la Escuela de varones y de las niñas de Paritilla (Pocito), señor Victoriano Calástica y señora Odubula Bravo de Villarreal;

Director de la Escuela de varones de La Palma (Distrito de Las Tablas), señor Reyes Muñoz;

Directoras de las Escuelas alternadas de El Quemado, La Teta, Laja, Tablas Abajo, Cocal, Villerriquito, Pedresco y La Tiza (Distrito de Las Tablas), por su orden, señoritas Concepción Céspedes, Carmen María Vázquez, Carmen Vázquez, Felicia Chaves, Avelina Castillo, Mercedes Díaz Pérez, Cristina Vázquez y Hortencia Morales;

Directoras de las Escuelas alternadas de Las Guabas y Dornillos (Distrito de Los Santos), señora Encarnación Reyes y señorita Roquelaure Baírrera;

Provincia de Chiriquí.

Directora y Maestra de II grado de la Escuela de niñas de Remedios, señoritas Angélica Guillén y Ester María Sanjur;

Directrices de las Escuelas alternadas de Palo Bueque y Sambrano (Distrito de David), las señoritas Atenai Madriñán y Mercedes Gaitán, respectivamente;

Directora de la Escuela de niñas de Alane, señorita Mercedes Rivera;

Provincia de Coclé.

Director de la Escuela de varones de Tucún (Penonomé), señor Agustín Alzamora;

Directora de las Escuelas alternadas de El Gago, Río Grande, Garifuna, El Coco y Las Guabas (Penonomé), señoritas Espinosa y Benilda de Díaz y señoritas Amelia Grimaldo, María Fernández y Ester Guardia, respectivamente.

Directores de las Escuelas de varones y de niñas de Llano Grande y alternada de El Potrero (Distrito de La Pintada), por su orden, señor Manuel Herrera, señorita Josefina Guardia y señora Eudoxia Macías;

Directora de la Escuela alternada de Llano Sánchez (Distrito de Aguadulce), señorita Rosa M. Colunje;

Inciso.

Los nombramientos hechos anteriormente en otras personas para los puestos de que trata este artículo, quedan, por virtud de lo que éste dispone, declarados insubsistentes.

Artículo 40.—Suprímese el puesto de Maestro de IV grado de la Escuela

de varones de San Miguel (Distrito contra Miguel A. Román y Manuel A. de Balboa), y elimíñese la Escuela Mora. Levantado el secuestro.

Artículo 50.—Declárase insubsistente el nombramiento hecho por Decreto número 41, de fecha 16 de Septiembre último, en el Presbítero señor José Suárez para Maestro de las clases especiales de Moral y Religión creadas por el mismo Decreto, de la Escuela de niñas de Penonomé.

Artículo 50.—La Escuela de niñas de Pio—Mato, constará en lo sucesivo de un solo grado á cargo de la Directora, actualmente señora Paz M. de Patino.

Artículo 70.—Declárase sin efecto alguno el artículo 70.—del Decreto número 40, de 6 de Junio de este año, por el cual se resolvió eliminar la Escuela alternada del caserío de Cañaveral y crear una igual categoría en el de Cermeño (Penonomé). La Escuela que actualmente existe en el último caserío funcionará como antes en Cañaveral y designase para dirigirla á la señorita Santos Rodríguez.

Artículo 80.—Créase la clase especial de Gimnasia en las escuelas de niñas de la ciudad de Colón, y nombra se como Profesora de esa asignatura, á la señora Nativia Quintero de Henríquez.

Comunicarse y publicarse,

Dado en Panamá, a veintiuno de Octubre de mil novecientos doce.

BELISARIO PORRAS.
El Secretario de Instrucción Pública.

Gmo. Andrade.

PROVINCIA DE PANAMA

JUZGADO DEL CIRCUITO.

RELACION.
del estado de los negocios radicados en el Juzgado 10. del Circuito de Panamá, durante el mes de Abril de mil novecientos doce.

(Continuación)

284. De Chong Si Fa para que se le nombre un Curador á su menor hijo, reconoce como hijos naturales, para archivaría junto con la petición anterior.

285. Del Personero Municipal para que se le nombre un Curador al menor Manuel Jaén. Sin gestión desde Mayo de 1908.

286. Del Cónsul del Imperio Alemán para que se les nombre un Curador á los menores Rasch. Sin gestión desde Junio de 1910.

Auntos varios:

287. Diligencias para asegurar los bienes del chino Benjamín Lukonchanck. Para oficial al Cónsul chino.

288. Diligencias para asegurar los bienes dejados por el norteamericano William Spencer. En espera de un despacho librado á Chiman.

289. Diligencias para asegurar los bienes dejados por el colombiano Eugenio Ferro. Sin gestión desde Octubre de 1911.

290. Diligencias para asegurar los bienes dejados por José Félix Godoy. Paralizadas desde Octubre de 1911.

291. Diligencias para asegurar los bienes dejados por Aureliano de la Torre. Paralizadas desde Octubre de 1911.

292. Diligencias para asegurar los bienes dejados por el extranjero Luis Nosman. Paralizadas desde Febrero de 1911.

293. Acción de secuestro propuesta por Antonia Loaiza vda. de Pérez

Contra George Allegue, por el delito de abuso de confianza.
Contra Antonio Solano, por el delito de hurto.

Contra Hudson Johnson Henry, por el delito de hurto.

Contra William Flatts, por el delito de hurto.

Contra William Gobourn, por el delito de heridas.

Juicios:

Contra Luis Weis, por el delito de maltratamiento de obra.

Contra David Muller, por el delito de hurto.

Contra Charles Christian, por los delitos de hurto y maltratamiento de obra.

Contra Eloy Torres, por el delito de heridas.

Contra Félix A. Alvarez, por el delito de heridas.

Contra Amado Carbonero, por el delito de heridas.

Contra Vicente Joly G., por el delito de heridas.

Contra Alfredo (sic) de Castro, por el delito de maltratamiento de obra.

Contra Leonardo Hamilton y Eva Barclay, por el delito de heridas.

Contra Federico Sanglemente, por el delito de heridas.

Contra C. D. Smith, por el delito de estafa.

Contra Fermín González, por el delito de estafa.

Contra Ernesto Minota, por el delito de hurto.

Contra Benjamin Armstrong, por el delito de hurto.

Contra Alberto Martínez, por los delitos de abusos de confianza y heridas.

Contra Harry Guillen, por el delito de estafa.

Contra Arturo Depass, por el delito de heridas.

Contra J. Lowe, por el delito de estafa.

Contra Alejandro Villasmil Baralt, por el delito de heridas.

Contra Rafael Carranza Herrera, por el delito de estafa.

Contra Milton Campbell, por el delito de hurto.

Contra James Smith, por el delito de abuso de confianza.

Contra John L. Elson, por el delito de abuso de confianza.

Es un deber de todos los panameños con las excepciones que establece la Ley, el denunciar á las autoridades del lugar en donde se encuentren los sindicados ó reos prófugos, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 1952 del Código Judicial, so pena de pasar por encubridores del delito porque se procede contra éstos:

Dado en Colón, á los treinta días del mes de Septiembre de mil novecientos doce.

El Juez,

J. P. Barranco.

El Secretario,

Leopoldo Castillo.

3 v. 1.